
com portam iento hum ano y que hay 
una positiva esquizofrenia en esos 
dos contratipos. Pienso que uno de 
los dramas hispánicos, manchegos, 
ha sido precisamente, el creer que 
Sancho Panza o ese carácter a ras de 
tierra, que nuestro Sancho Panza era 
lo malo y que tenía que anclarse úni
camente en la manifestación de los 
ideales, ilusos por otra parte, de 
Don Quijote. M ira, eso está dem os
trado como negativo por la reali
dad; nuestra gente, la gente castella- 
no-m anchega, está arraigada a la 
tierra y sabe lo que la tierra da de sí, 
sabe cómo bandeárselas en un entor
no que, en lo hum ano y en lo m ate
rial, no es especialmente positivo, lo 
cual no quiere decir por otra parte 
que no tenga una cierta visión de su 
propia dignidad que es el perfil más 
directamente quijotesco. Habría que 
hacer una reivindicación integrada 
del Quijote y de Sancho Panza, y 
quizá, porque hemos vivido tiempos 
en los que se ha hecho la afirmación 
del Quijote en ausencia de Sancho 
Panza, reivindicara Sancho Panza.

-¿Reivindicar el Sanchopanzis- 
mo?

-N aturalm ente no me refiero a lo 
que conocemos peyorativamente 
como sanchopanzismo, el dejar pa
sar las cosas. Si lo leemos bien, San
cho Panza era una figura que tenía 
muy claramente instaladas en su ca
beza las necesidades de bienestar, de 
realismo, de saber cuáles son las di
mensiones de las cosas, las dim en
siones del dinero. Para mí, no sería 
comprensible el quijotismo sin una 
mirada sanchopancesca, sin una 
comprensión similar, en donde el 
gran entusiasmo, la gran esperanza, 
fuera siempre matizada y hecha po
sible por una consideración realista 
de lo que es, efectivamente deseable, 
y al mismo tiem po abarcable.

NOS PODEMOS CONVERTIR 
EN UNO DE LOS GRANDES 
GRANEROS DE EUROPA

-¿Q ué puede ofrecer esta región, 
Castilla-La M ancha, al Mercado 
Común Europeo?

-N os podemos convertir en uno 
de los grandes significativos graneros 
de Europa. Se trata de cómo saber, 
cómo se pueden m aximilizar los be
neficios, los recursos materiales y 
humanos que Dios ha puesto a nues
tro alcance. En el caso de Castilla-La 
M ancha, yo creo que tenemos gran
des y buenas posibilidades agrícolas 
en tres sectores: un cerealista, un vi
natero y un tercero oleícola, tanto de 
aceituna como de girasol; pero hay 
que racionalizar los cultivos, quizá 
tendremos que cambiar los cultivos, 
cambiar trigos duros por blandos,
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Veo a Castilla-La Mancha 

en un contexto amplio de Euro
pa, como ese gran foco de pro
ducción alimenticia en esos 
tres sectores (cerealista, vina
tero, oleícola).
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porque son más productivos y más 
apropiados al clima. Debemos ra
cionalizar la producción del vino, 
tenemos que introducir disciplinas 
de mercado, de calidad, de produc
ción, de denom inación de origen, de 
embotellados de marcas y, en el caso 
de los aceites, uno de los grandes 
aceites emergentes es el de girasol y 
quizá, aunque parezca paradójico, 
puede hacer daño al aceite de oliva; 
se trata de cómo potenciar la pro
ducción del aceite de girasol sin per
der la otra, más cara, cual es la del 
aceite de oliva. Veo a Castilla-La 
M ancha en un contexto am plio de 
Europa como ese gran foco de pro
ducción alimenticia en esos tres sec
tores y la veo también, ciertamente, 
como un gran factor de afirmación 
histórica y cultural.

forma parte de Ciudad Real. Una de 
las cosas que no están hechas sería el 
catálogo histórico de la región; se 
trataría de realizar el inventario de 
nuestras riquezas paisajísticas, cine
géticas, gastronómicas. Realizar en 
castillos y otros habitáculos abando
nados o deshabitados, museos, resi
dencias para artistas, músicos, pin
tores. Todo ello sería factor de atrac
ción turística. Sin duda, hay que 
prom ocionar el turismo interior, el 
turism o español hacia el interior.

-N o  hemos hablado de la capitali-

-L as cinco provincias tienen re
cursos naturales turísticos suficien
tes. ¿Se podrían aprovechar mejor? 
¿Cómo?

-Se podrían aprovechar mejor. 
Quizá Toledo tenga el tope de apro
vechamiento turístico; Cuenca cla
ramente no lo tiene. Creo que hay 
focos en Ciudad Real, ésta sería una 
provincia para mí que llamaría de 
turismo extensivo. Es decir, hacerle 
al turista una serie de rutas donde 
viera molinos, castillos, ondulacio
nes y viera lagunas. Todo eso que

dad, ¿crees que está bien Toledo 
como capital?

-N o  se trataba de elegir la mejor, 
no se trataba de un concurso de be
lleza. Se trataba de un concurso de 
conveniencias de adecuación, de 
com paración, si quieres, para una 
región que no tiene conciencia auto
nómica; se puede pensar en que una 
capital tenga un centro legislativo, 
otra un ejecutivo y otra un judicial, 
esto quizá no es interesante desde el 
punto de vista económico, pero esta
mos hablando en térm inos que supe
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